

réunification se fera, des meilleurs moyens d'aider l'Est, etc. Toutes les régions du pays ressentent le contrecoup de l'arrivée massive d'habitants de la RDA. À environ un mille de chez nous, on est en train de transformer un dépôt de contenants en logements d'urgence; quatre personnes vivent dans chacun de ces contenants, qui ont la même taille que ceux que nous utilisons pour expédier nos affaires lorsque nous déménageons!

Nous avons pu maintenir les contacts avec des amis que nous nous étions faits en Tchécoslovaquie au cours de notre séjour là-bas, au début des années 70, et nous attendions anxieusement l'arrivée de leurs lettres de Noël. Ils pouvaient enfin nous écrire librement et nous confier leur joie de voir leur pays prendre les premières mesures qui en feront un jour une société démocratique. L'institutrice du jardin d'enfants fréquenté par mon fils, qui est demeurée une fidèle correspondante, nous a dit qu'elle nous donnerait plus de détails plus tard; elle se sentait trop émue pour décrire des événements aussi bouleversants.

Deux remarques pour finir – la semaine dernière, nous avons assisté à la fête en l'honneur du 65<sup>e</sup> anniversaire d'un ami et l'un des invités, un médecin tchécoslovaque, était venu spécialement pour l'occasion. Il avait été l'étudiant de notre hôte 25 ans plus tôt mais pensait ne jamais pouvoir le revoir. La dernière fois que je suis allée chez ma coiffeuse, celle-ci était folle de joie et m'a expliqué que ses parents allaient venir de la RDA pour passer le weekend avec elle. Elle pensait qu'il lui aurait fallu attendre au moins un an de plus pour les revoir, et en tout cas pas ici. Pratiquement tout le monde a des histoires de ce genre à raconter et on comprend vraiment maintenant combien les épreuves endurées au cours de ces 40 dernières années furent dures, non seulement sur le plan économique mais aussi sur le plan humain.

## LE RIDEAU SE LÈVE

Pour ceux qui s'intéressent au ballet et à l'opéra, signalons que Varsovie a la plus grande salle de ballet et d'opéra d'Europe et que celle-ci, qui peut accueillir 2 000 personnes, est mieux connue sous le nom de «Teatr Wielki». Parmi les autres salles les plus renommées où sont donnés des spectacles de ballet, d'opéra et des pièces de théâtre, il y a le «Teatr Polski», le «Teatr Ateneum», le «Teatr Narodowy» et le «Teatr Dramatyczny». Les grands concerts sont donnés dans la salle de l'Orchestre philharmonique national qui présente de nombreux festivals musicaux internationaux pendant toute l'année. C'est là que se déroule, tous les cinq ans, le Concours international de piano Frederic Chopin.

Le Palais des sciences et de la culture qui domine la ville offre de nombreux spectacles et activités culturelles dans ses théâtres, ses cinémas et ses salles d'exposition. Varsovie a plusieurs galeries d'art et 17 musées. Les plus populaires sont le Musée national, le Musée ethnographique, le Musée de l'histoire de Varsovie et les musées installés au Palais royal, au Palais Lazienki, au Palais Wilancow et dans la Prison Pawiak.

La plus belle rue de Varsovie, la «Krakowskie Przedmiescie», bordée de nombreux palais anciens et de vieilles églises, conduit à la Place du château que domine la colonne du Roi Sigismund, symbole de Varsovie. C'est sur cette place que se trouve le Château royal, complètement détruit pendant la dernière guerre et reconstruit dans les années 1970. Après la place, on arrive à la vieille ville, groupe de bâtiments gothiques et Renaissance entourés de fortifications médiévale et d'une barbacane, reconstruites après avoir été complètement rasées au cours de la Seconde Guerre mondiale. Les jolis parcs sont nombreux à Varsovie mais le plus beau d'entre eux est le parc Lazienki, qui contient des monuments de valeur tels que le Palais de l'Île. Des concerts y sont donnés en hiver comme en été. Le dimanche après-midi, à la belle saison, on peut y écouter du Chopin interprété par des pianistes polonais bien connus. Le grand piano est installé à côté d'une énorme statue de Chopin.